

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

CORREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, viernes 13 de diciembre de 1901

Num. 650

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas á favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación de los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país.

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con The New Cash Store le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramirez

Una casa

pequeña, se desea comprar.

Recibirá ofertas el Administrador de El Figaro.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País
La administración está á cargo de
JOSE MARIA ZELEDON,
quien asume la responsabilidad del diario
para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen,
tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular,
20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n.º 260
Apartado de Correo, 142



GRANDES ALMACENES DEL

Printemps

PÍDASE

El Catalogo especial de Ropa Blanca

que acabamos de publicar; este Album especial contiene la nomenclatura de los Artículos de Telas de hilo, Algodón blanco, Lencería, Ajueres, Canastillas, Mantelerías, Encages, Géneros de punto, Cortinas, etc., y encierra tambien numerosas muestras de ocasiones excepcionales;

Envase gratis y franco á quien lo pida á
MM. JULES JALUZOT & C^{ie}
PARIS

Todas las personas en relación con el PRINTEMPS recibirán, sin pedirlo, la publicación arriba anunciada.

Se remiten igualmente libros de franqueo las muestras de los tejidos que componen nuestros inmensos surtidos, pero rogamos á las Señoras nos indiquen, siempre lo mas exactamente posible, la clase de telas que desean recibir y los precios aproximados.

Todo Paquete Postal conteniendo por 50 francos de mercancías es expedido enteramente franco de porte.

En resumen, expedimos franco de porte tantos Paquetes Postales, cuantas veces haya 50 francos en el importe del pedido.

Para los envíos en cajas consultase nuestra hoja de condiciones adjunta á cada Catalogo.

El Catalogo de Verano, actualmente bajo prensa, saldrá á luz en un mes.

Compañía de Mecnógrafos

Esta oficina, la primera que se establece en C. Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir en máquina, testimonios, copias simples, asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la Propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, claridad y precios módicos.

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos, en los cuales encontrará gran economía de tiempo y de dinero. Recibimos las órdenes á cualquier hora en la 9ª avenida Este, n.º 30; en el apartamento 70 y en la oficina del señor Lcdo. don Matías Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desee. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contratista. Completa exactitud.

AVISO

Se desea colocar ocho mil colones á largos plazos y con garantía hipotecaria de casas en esta ciudad.

En la oficina de este periódico se darán informes.

Ricardo Kriebel

—Dentista alemán—

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte América.

Calle 19 Norte.—Casa de don J. Madriz.—antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TELEFONO N.º 22

UNA OFERTA LIBERAL.

Un caballero, residente de Hammond, Indiana, E. U. A., descubrió el remedio para la pérdida de virilidad y mandará información sobre este, libre de gastos, á CUALQUIERA PERSONA QUE SUFRA.

La gratitud es una de las cualidades más nobles del corazón humano, y esta cualidad la ha demostrado bastante el Sr. don Carlos Johnson de Hammond, Indiana. Este caballero sufrió por muchos años las agonías de la pérdida de virilidad, de la viciosidad y enfermedades semejantes. Consultó á varios médicos, trató con dietas estrictas, usó remedios eléctricos y otros remedios, pero sin resultado. Finalmente se decidió á consultar á un amigo que le recomendó el remedio que él mismo había descubierto para su enfermedad. Después de haber usado el remedio un tiempo, se curó completamente. Ahora escribe cartas á sus amigos y familiares, recomendando el remedio que él mismo había descubierto para su enfermedad. Miles y miles de personas han sido curadas recibiendo este remedio.

Muy Señor Mío:—No puedo expresar la gratitud que le tengo. Los remedios que me recomendó me curaron completamente. Ahora estoy feliz y desde entonces nunca he sufrido de la enfermedad que me aquejaba. A. D. M. Hammond, Indiana, E. U. A. de agosto de 1900.



Se asombrarán muchos porqué el Sr. Johnson hace esta oferta liberal; pero no le cuesta mucho y el interés en la humanidad sufre tanto al recibirlo á ella. Todos pedidos que se manden al Sr. Carlos Johnson, No. 125 Hoffman St., Hammond, Indiana, E. U. A. seran contestados á vuelta de correo.

EL FIGARO

En honor del
Ministro del Perú

La manifestación entusiasta, de simpatía y adhesión á la causa del Arbitraje que el Perú patrocinaba, verificada en la noche del miércoles, fué la demostración más elocuente, viva y significativa, de que las predicaciones del Sr. Chocano, no se habían desvanecido en la conciencia nacional.

La reunión de los simpatizadores y miembros de la «Liga de la Propaganda del Derecho», partió del Parque de Morazán á las siete y media de la noche. A medida que iba acercándose á las calles vecinas al Hotel Imperial, engrosábase el número de manifestantes, y cuando ya frente al Hotel, apareció en uno de los balcones del mismo, la distinguida y noble figura del señor Ministro peruano, Doctor Ribeyro, era de ver la apiñada muchedumbre que invadía los alrededores del edificio, aclamando y vitoreando entusiastamente, al Perú, á su Ministro, al Arbitraje Obligatorio y al Sr. Chocano.

LOS ORADORES

El primero que usó de la palabra, fué el distinguido compañero de letras, *Ernesto Martín*. Desde el balcón que dá á la Avenida Central, tuvieron los oradores que dirigirse al Sr. Ministro, para que pudiese llegar también al público el eco de aquellos testimonios mutuos de respeto y de consideración.

El discurso del Sr. Martín, hermoso y correcto mereció los aplausos y las felicitaciones de sus conciudadanos.

De nuestro compañero Sr. Lloret Bellido, nada debemos decir en su honor. Su discurso, va en otra parte de este periódico.

Habló también, el fácil y brillante orador, don Francisco Montero Barrantes, el historiador nacional, que une á la amenidad de su palabra, el vigor de la elocuencia.

Recordó al Perú, en su generosa ayuda que nos prestara el 56, cuando el filibustero yanqui, amenazaba la independencia patria é invadía el territorio nuestro.

Terminó con vivas á la patria del Sr. Ministro, que fueron contestados briosamente por el inmenso público.

En medio de religioso silencio, adelantóse el señor *Doctor Ribeyro*, Ministro Plenipotenciario del Perú.

Su discurso fué breve, sencillo, elocuente. Agradeció las manifestaciones de que era objeto, adhiriéndose á los entusiasmos y á los ideales, que vibraban en esa solemne noche.—«Me ha tocado ver—dice—las repetidas muestras de simpatía que esta Nación tiene para mi patria, y las agradezco profundamente porque son a to ejemplo de la solidaridad que reina entre pueblos hermanos.

El señor Montero Barrantes ha querido recordar lo ocurrido el 56 entre Costa Rica y el Perú, y yo entiendo que ello no es materia de alabanza ni de reconocimiento alguno. El Perú cumplió con su deber. Lo exigía así la fraternidad que es ley entre naciones de un común origen y análogas aspiraciones.

La propaganda del derecho, que tan ardientemente ha tomado cuerpo en hispano-américa, no es obra sólo del Perú; es la labor de todos los pueblos honrados, que aspiran á vivir la vida humana y generosa del progreso y la libertad.»

Alabó á la juventud costarricense; felicitó al noble pueblo de Costa Rica, y terminó su discurso con un espontáneo y sentido

¡«Viva la República de Costa Rica!»

Disuelta la reunión, pasaron á felicitar al señor Ministro, muchos admiradores del Perú. El señor Ministro obsequió á sus visitantes con champagne. Pronuncióse elocuentes brindis, por los señores González Zeledón, Montero Barrantes, y

Lloret Bellido, á los que contestó con verdadera inspiración el señor Ministro.

EL FIGARO, se felicita por su parte del éxito de la hermosa fiesta de concordia entre ambos pueblos, y envía nuevo saludo al señor Ministro, á su respetable esposa, y al señor Secretario de la Legación.

Algo de Electra

III

LOS DE GARCIA YUSTE

Antes de pasar adelante en estas breves indicaciones, conviene entrar y detenerse un rato en casa de los García Yuste. *Don Urbano* es un caballero particular, un negociante afortunado: gana mucho en la Bolsa y en todas sus empresas. *Evarista* su señora, ministra de Hacienda de ese rey constitucional sin hijos, tiene la llave y los calzones: distribuye gran parte de la renta en obras pías, pero de cierta clase: beaterios, conventos, colegios y casas de enseñanza superior, todo de congregaciones, casas y cosas de la Compañía.

«Aguarda,» dice el *Marqués de Ronda* á *José*, sin dejarle pasar recado..... «Quiero dar un vistazo á esta sala. No he visto á los señores de García Yuste desde que habitan su nuevo palacio.... ¡Qué lujo! Hacen bien. Dios les da para todo, y esto no es nada en comparación de lo que consagran á obras benéficas»..... Y mirando á otra parte: «Hermoso jardín, parque más bien: arbolado viejo, del antiguo palacio de Gravelinas.».....

.....Cualquier Grande de España venido á menos, cuyos palacios, repintados y remozados van ocupando poco á poco los hombres de trabajo, los grandes industriales y los que han sabido enriquecerse comprando y vendiendo bienes nacionales, papel del Estado, bonos, certificados, cédulas hipotecarias y demás papelería con que los hábiles explotadores viven sobre el país.

Véase cómo gana esa gente, cualquier día, lo que otros pierden, se supone.—*D. Urbano*: «Hombre, ¿qué me dices del alza de ayer en el Amortizable?»—*Cuesta*, el agente de Bolsa: «Vino de París con dos enteros.»—*D. Urbano*: «Has hecho nuestra liquidación?»—*Marqués*: «Y la mía?»—*Cuesta*: «En ellas estoy..... He sacado todo el partido posible de la conversión.»—*Marqués*: «Naturalmente..... Siendo el tipo de emisión de los nuevos valores 79.5»..... habiendo adquirido nosotros á precio muy bajo el papel recogido»..... *D. Urbano*: «Naturalmente»..... *Cuesta*: «Naturalmente, el resultado ha sido espléndido.»

Aquí no hay Bolsa todavía, pero no falta quien nos bolsee con Teatros, Casas de Corrección, Ferrocarriles y Mataderos, según cuentan los periódicos, porque yo..... de esas cuentas no entiendo jota. Todo ello debe de ser la dichosa «lucha por la vida,» en que los pejes grandes se comen á los chicos primero, y después se comen unos á otros los grandes, la gran familia de los Escualos.

¿Y quiénes son los grandes, y no de España, que allá se están comiendo todo y á todos, sin distinción de clases ni de tamaños? Pues verán ustedes, si quieren; y aten cabos, y dense con un canto en los pechos por estar libres de tanta voracidad.

Evarista: «Lo que hoy me trae *Cuesta* (1.6000,000 pesetas) no hará más que pasar por mis manos, y con esto habré consagrado al *Patrocinio* siete millones largos, y aún haré más, para que la casa y colegio de Madrid tengan todo el decoro y la magnificencia que corresponden á tan grande instituto..... Impulsaremos las obras de los colegios de Valencia y Cádiz.»—*Pantoja*: «Sin olvidar, amiga mía, la casa de enseñanzas superiores, que ha de ser santuario de la verdadera ciencia».....

Siempre que oigo hablar de la verdadera ciencia, de la verdadera libertad, y hasta de la verdadera religión, se me antoja que no se juega limpio, que hay gato encerrado, que alguien quiere quedarse con alguien: quiero decir, que hay de por medio hipócritas, tiranos ó farsantes, tres clases distintas de la misma farsa con que los hábiles pretenden siempre engañar á los tontos, y consiguen, cuando menos, divertir á la gente seria.....

Evarista: «Bien sabe el amigo *Pantoja* que no se puede pensar en ello.»—*D. Urbano*: «En ello pensamos, che y día.»—Pensando de continuo, estos negocios en el gran negocio de su salvación á fuerza de

instituciones piadosas. Y por cierto que este moderno decir de nuestro idioma, «el negocio de la salvación,» pertenece á la verdadera ciencia comercial y á la Partida Doble de tejas arriba, y también de tejas abajo y de bajo tierra..... Mientras hubo fe religiosa en España, no era posible que á nadie le ocurriese hablar de ese negocio al por mayor, aunque ya parece que se hacía en detal, según puede verse en el *Lazarillo de Tormes*. Pícaros hubo siempre; lo nuevo son los *Trusts* de congregaciones.....

El *Marqués*, más mundano que el otro y comentando también su continuo pensar, exclama: «Admirable, admirable..... Me permitiría usted, querido *Urbano*, que proclamando á gritos los méritos de su esposa, no eche en saco roto los míos, los nuestros: hablo por mi mujer y por mí. *Virginia* ya lleva dado á *Los Esclavos* (otro beaterio) un tercio de nuestra fortuna.»—*D. Urbano*: «De las más sancadas de Andalucía.»—*Marqués*: «Y en nuestro testamento se lo dejamos todo, menos la parte que destinamos á ciertas obligaciones y á la parentela pobre».....

De modo que esos pobres parientes, pobres por la supresión de los mayorazgos, á medias, como es de ley hacerlo todo, apenas alcanzan un mendrugo de pan, una migaja caída al suelo en el banquete de *Las Esclavas*. Porque, lo que dice el señor de Ronda:

«Al fin me catequizó (la marquesa)..... Me ha convertido, me ha regenerado.»—*D. Urbano*: «Como á mí, mi *Evarista*.»—*Marqués*: «He llegado á convencerme de que *Virginia* no sólo salvará su alma, sino también la mía.»—*D. Urbano*: «Como yo... Que me salve.»—*Marqués*: «Cierto que no tenemos iniciativa para nada..... Nuestras benditas mujeres van delante por el camino de la gloria y..... Descuide usted, que no nos dejarán atrás.»

Pero, como se ve, no es tanto el entusiasmo, que oculte cierto escepticismo en aquel par de mansos corderos. Los cuales tampoco son ningunos mentecatos, como alguno pudiera pensar por falta de mundo y de buen juicio. En esa sociedad distinguida de la moderna plutocracia, donde se codean los Marqueses con los *parvenus*, los devotos de alto coturno y los agentes de Bolsa de este mundo, las mujeres no pueden librarse de los del otro y sus divinas sugerencias. ¿Y qué van á ser los maridos? ¿Por millón más ó menos han de reñir con sus caras mitades? ¿No faltaba más! Hay que dar gusto á las señoras: sobre todo cuando no piden la luna, ni siquiera una mitra, sino dinero: cosa que tienen de sobra y á la mano esos señores. Oigan ustedes, ó si no:

Evarista: ¿«*Urbano*?»—*D. Urbano*: ¿«¿Qué?»—*Evarista*: «Ponte á las órdenes de *Cuesta* para la liquidación, y para la entrega de los Padres»..... Y más adelante, dice *D. Urbano* á *Cuesta* que le entrega un papel: ¿«¿Qué es esto?»—*Cuesta*: «El resguardo de los cien mil y pico..... Firmeme ahora un talón (aquí dice *cheque* para no hablar español, ni inglés, sino *brbaro*; y no hay que rezongar: uso el término técnico) de sesenta y siete mil..... *D. Urbano*: «Ya: parr el envío á Roma.»

Tampoco hay que asustarse aquí, tenemos buenos clérigos que son excelentes personas, ciudadanos honorables, dignos de toda consideración y del más profundo respeto. Pero clericalismo no lo hay, á Dios gracias en medio de todas nuestras cuitas. Allá lo conocemos todos los españoles y nos defendemos algunos. Pero se necesita ser *Pérez Galdós*, para enlazar, trincar y marcar tantas reses.

No pasemos, con todo, del primer acto. Quiero decir lo que me parece, sea cuanto quiera la crítica científica, que será la verdadera crítica. Además del precioso cuadro de millones, y otros toques admirables para quienes se da sentirlos, pasan cuatro escenas eminentemente dramáticas, sostenidas por *Electra* con *Cuesta*, se cree su padre; con el *Marqués*, que parece ser, sin duda aunque no lo dice; con *Pantoja*, que también piensa ser su padre, y brutal, si bien *sante* hasta sus temores de esclavitud, y el cual grita «dependencia»..... «emancipación»..... «insubordinación»..... y casi acaba por declararle el amor eterno por dentro, y que el pobre sabio no sabe externar. Y es que esas gentes, de laboratorio, más que se enamoren, sólo con auxilio del diablo pueden declararse. Ténganlo entendido las muchachas, por lo que pueda suceder. Con los científicos hay que *balandranearse* un poco.

Por lo demás, y echando á un lado la cortedad, que en mí sería injustificada, decir que ese acto no pertenece á la acción propiamente, sino que es algo frío y despegado, no parece otra cosa que estar muer-

to para el arte en general, y en particular para el arte dramático.

Acaso no tengo yo derecho á ello; pero en medio de mis dudas y bajo el peso de mi ignorancia en la mayor parte de las cosas, todavía me animo á preguntar..... ¿Por qué se escribe aquí, á veces, con tanto desconocimiento del asunto tratado? Si de todo puede tratarse, hasta de los inconvenientes ó ventajas de dejarse crecer las uñas, con tal que se limpien, en caso afirmativo. ¿Por qué no estudian esos jóvenes que se botan, para que puedan competir honrosamente con los viejos, y con grandes ventajas? Eso se ha visto donde quiera; y hasta parece razonable, con un poco de aplicación y otro poco de paciencia; algunos dicen..... de "vergüenza", pero yo no quiero decirlo: sólo digo paciencia..... y barajar.

Nada más lógico que saber de todo, cuando uno es joven y trabaja, aunque no ore mayormente. Lo que importa es no ser inútil del todo. También parece natural que los mozos tengan mucha alma y sientan hondo, gozando y recreándose con toda hermosura creada, sea de Dios ó de los hombres y viviendo con el autor su propia obra artística. Pero exige varias condiciones, y entre otras, ser hombre, creer en Dios..... y no helarse como ciertas berzas cuando las señalan con el dedo.

V. FERNÁNDEZ FERRAZ.

Discurso del Sr. Lloret Bellido

Sr. Ministro Plenipotenciario del Perú:

Hémos aquí, hoy, ante Vos que representáis á una nación amiga, grande en las manifestaciones de su cultura y en la altivez de su reflexiva dignidad.

Venimos con los clamores de la juventud y el entusiasmo de espíritus hourados, nó á haceros entregó del Mensaje que excita al desquite y la represalia, ni del plebiscito alentador de venganzas insanas, sino á ser portadores del homenaje bien sentido, de cariño y respeto á vuestra hidalga patria y á los fecundos ideales que vuestra nación enarbola con generosidad que sublima su martirio.

Cuantos luchamos á toda hora por el triunfo de la paz, por la abolición de las matanzas de la guerra, y por la desaparición de la fuerza armada, que es el plomo mortal que gravita sobre la conciencia de las naciones, hemos de admirar y celebrar á pueblos como el Perú, en su tenaz y porfiada empresa de implantar procedimientos jurídicos, en vez de aspirar al Capitolio, pasando por sobre lagunas de sangre de hermanos.

Aquel bardo feliz, de estro vigoroso, y pujante acento, que poco tiempo ha, nos estimulaba con la poesía de sus oraciones tribunicias, á trabajar por el Arbitraje Obligatorio, como fórmula de paz, de concordia y de solidaridad continental, sabía que en Costa Rica había de encontrar voluntades para su obra.

Los grandes problemas que hoy agitan al mundo de hispano-américa, tócanos muy de cerca, para que acojamos con indiferencia resoluciones pacíficas, que son á la vez, preludios de algo muy estable y sólido que un día ha de ligar á la raza latina.

Bien haya, pues, el Perú, en acoger y proclamar á los vientos de todas las naciones, cual es su criterio y en qué cifra el progreso y el esplendor por el que trabajan sus valerosos hijos.

Rechacemos de nuestro cerebro, todo predominio basado en el triunfo de la espada.

Hay que conquistar el porvenir, con las armas de la recta razón, y sin los prejuicios de las rutinas que han minado el progreso de los pueblos. Borraremos conceptos asignados á la utopía, porque la utopía de hoy conviértese mañana en realidad.

La paz perpétua, el desarme, la fraternidad sin limitaciones de razas, naciones ni continentes, han de ser por mucho tiempo problemas, para los que precisa el esfuerzo constante, la labor sin tregua, el batallar sin descanso, por parte de quienes desprecian con justicia, las aberraciones y las monstruosidades, que caracterizan á las actuales sociedades.

He dicho.

Al terminar su discurso el señor Lloret Bellido, oyóse un entusiasta / Viva España Republicana!

Crítica del gobierno absoluto

Por otra parte, es preciso también tener presente que, á medida que la autoridad ilimitada del hombre superior va siendo menos necesaria, y á medida que el terror supersticioso que inspira se debilita, es menos fácil encontrar ese hombre superior para levantarle sobre el pavés. En una sociedad rudimentaria, en la cual no hay más derecho que la fuerza, donde la guerra es el asunto capital y las cualidades indispensables en un jefe, así para dirigir á sus súbditos, como para vencer á sus enemigos, consisten en el vigor físico, el valor, la astucia y la energía, entonces no es difícil distinguir al mejor gobernante, ó más bien, él se distingue por sí mismo. Las mismas cualidades á que debe el imperio que ejerce sobre sus súbditos, puede desplegarlas en reducirlos á la obediencia más absoluta. Pero en sociedades adelantadas, complejas y comparativamente pacíficas como las nuestras, esas cualidades no son las más indispensables, y aun suponiendo que lo fuesen, lo sólido de la organización social, impediría el servirse de ellas para someter á los demás. Para dirigir una sociedad estable, civilizada, los talentos que son menester, no consisten en el amor á las conquistas, sino en el amor al bienestar general; no en el odio implacable contra los enemigos, sino en el sentimiento de la equidad, tranquilo y desapasionado; no en la habilidad artificiosa, sino en la vista penetrante del filósofo. ¿Dónde hallar el hombre que reúna en mayor grado estas cualidades? Por regla general, no nace en las gradas del trono, y sería locura el imaginarse que es fácil buscarlo entre treinta millones de individuos. La experiencia de nuestras elecciones parlamentarias nos ha mostrado la incapacidad de los hombres para discernir el mérito superior. Y si los pocos miles de individuos que comprenden un colegio, no son bastante sagaces para elegir al mejor de entre ellos, la dificultad sube de punto cuando se trata de los millones de habitantes que hay en un país. A medida que la sociedad es más numerosa, más compleja, más pacífica, es menos posible la supremacía política de los mejores.

Pero aun allí mismo donde la relación de autócrata á esclavo es moralmente bienhechora; allí donde es posible encontrar al hombre mejor dotado para asumir la dictadura, sostendríamos que tal forma de gobierno es mala. Y no alegraríamos simplemente la sencillísima razón de que el gobierno por los gobernados es excelente medio educativo; partiríamos del hecho fundamental de que ningún hombre, por sabio y prudente que se le suponga, es capaz de regular por sí solo la vida de una sociedad complicada; por lo que, con las intenciones más puras, el mejor de los despotas está expuesto á ocasionar desgracias irreparables que sin él no habrían sobrevenido. Tomaremos como ejemplo el caso más favorable para los partidarios de la supremacía del mejor. Presentaremos como modelo al héroe de Mr. Carlyle, á Cronwell. Sin duda, las costumbres en boga al surgir el puritarismo, justifican el disgusto de donde nació esta doctrina. Seguramente, los vicios y los gérmenes de locura que el catolicismo, moribundo y luchando por la existencia, legara al país, legitimaban la reacción ascética. La naturaleza, sin embargo, no consiente que se opere en un instante un cambio radical en los hábitos y gustos de los hombres. Todo efecto permanente tiene que ser producido con lentitud. Los instintos más puros, los pensamientos más elevados, se desenvuelven por grados en el espíritu, y no pueden ser impuestos por una fuerza exterior.

Es seguro que sobrevendrá un desastre si se priva al pueblo de los placeres más groseros antes de procurarle otros de orden más elevado; porque el placer es condición indispensable de toda existencia sana. Diga lo que quiera la moral ascética, que mejor llamaríamos inmoralidad, los placeres y las penas son los agujones y los frenos con que la naturaleza preserva á sus hijos de la destrucción. El despreciativo título de "filosofía de los cuerpos", no alterará el hecho eterno de que la miseria es el camino de la muerte y la felicidad el mejor sostén de la vida. Pero el puritarismo indignado no quería ver esta verdad, y con la extravagancia propia de los fanáticos, se proponía abolir el placer en general. Dueño del poder, no se limitó á prohibir los entretenimientos de moralidad dudosa; todos experimentaron la misma suerte. De todos

aquellos actos de represión, el responsable fué Cronwell; él los decretó, los apoyó, ó los permitió. ¿Mas cuál fué el resultado de los esfuerzos hechos para convertir á los ciudadanos en modelos de virtud? ¿Qué sucedió al morir el grande hombre que había creído "ayudar á Dios en la obra de la reforma universal"? Sobrevino una reacción espantosa que llevó al país á un estado de envilecimiento como quizás no ha habido otro en nuestra historia. En la casa recién decorada "entraron otros siete espíritus malignos, peores que el primero." Rebajóse el carácter inglés y en muchas generaciones no pudo sacudir su degradación; se glorificó el vicio, la virtud fue objeto de irrisión, el matrimonio se expuso á la burla y al ridículo constante en el teatro. La obscenidad y el desprecio de las cosas más santas, todo lo invadieron; no hubo ningún pensamiento noble, la podedumbre fué general. Hasta el reinado de Jorge III, no se halla una nueva idea más elevada de la vida. Y aquel siglo de desmoralización profundísima se debe principalmente á Cronwell. ¿Es, pues, tan claro que el gobierno de uno solo, por justo que se le crea, ha de ser necesariamente una bendición de Dios?

Por otra parte, no debe olvidarse que cuando la supremacía política del más digno no se ejerce francamente, obra por modo menos directo, pero más benéfico. Es evidente, en efecto, que en nuestros días, el sabio dicta decretos que los demás se encargan de ejecutar. Adam Smith ha impuesto al mundo desde el fondo de su gabinete cambios más radicales que un primer ministro. Un general, Thompson, que forja las armas necesarias para combatir la ley acerca de los cereales; un Cobden y un Bright, que las perfeccionan, impulsan mucho más la civilización que ningún monarca. Por desagradable que sea para los hombres de Estado, hay que rendirse á la evidencia. Si se calculan todos los resultados ya producidos por el libre cambio, y se agregan los que promete, se verá que la revolución incida por aquellos hombres superiores excede en grandeza á cualquiera reforma intentada por cualquier potentado moderno. No lo ignora Mr. Carlyle; LOS HOMBRES QUE INVESTIGAN LA VERDAD Y LA ENSEÑAN Á SUS SEMEJANTES, SON HOY LOS JEFES DE HECHO, "LOS LEGISLADORES NO RECONOCIDOS," LOS REYES Y R DADEROS. Los monarcas que ocupan los tronos y los magnates que se enseñorean del Gobierno, son en rigor servidores suyos. Y nótese al mismo tiempo que este poder, indirectamente ejercido, no es peligroso: lejos de esto, su influencia es cada vez más benéfica. Pues cuando, como ocurre entre nosotros, los dictados del sabio no pueden ser erigidos en ley sino mediante un debate público, cuando deben demostrar su derecho á la vida, conquistando la vida, hay una garantía de que no se intentará ningún gran cambio irreflexiva ó prematuramente. Tenemos, pues, los bienes que proporciona el gobierno de los grandes hombres, sin los males que le acompañan.

No, el antiguo régimen está bien muerto y no resucitará. Entre nosotros, por lo menos, la sumisión de todos á uno solo, es á la par inútil, repugnante é imposible. Bueno en su tiempo, malo hoy, el "culto de los héroes", pasó para siempre: y por fortuna, ninguna declamación, por elocuente que sea, podrá reanimarlo con el soplo de la vida.

H. SPENCER

Información

Á CARGO DE CORREDOR

La manifestación hecha al señor Ministro del Perú por todos los simpatizadores de la patria generosa de Chocano, estuvo muy lucida. Muy dignos de ese homenaje son el señor Ministro y la nación heroica que ha venido á representar entre nosotros.

En artículo editorial de «El Día», se da una nueva carga contra los republicanos. Ha olvidado don Rafael Alpizar en esta ocasión hasta consideraciones que debe á personas que antes apreciara, cuando los afeminados Gontranos no lo trataban siquiera, y ha olvidado también sus ataques á la transacción que calificó muy duramente, para aplaudirla ahora desde la columna editorial de su periódico. Ya que á los periodistas costarricenses no puede exigírseles ilustración vastísima, puede pedirsenos en cambio carácter y criterio. Si se quiere la guerra á todo trance, á ella vamos con la honradez y la cultura de siempre.

Pero conste, quiénes son los que la provocan á toda hora.

La tintorería de Carlos Peralta, al lado sur del Colegio de señoritas, acaba de recibir materiales muy finos,

GRAN PANADERIA MECANICA

La Josefina

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

Galletas calientes á todas horas
 VARIAS CLASES, ROSQUILLAS Y PANES FINOS
 Llamo la atención sobre las ventajitas que ofrezco especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO ODIO.

ALQUILO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.

El Figaro Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



CHAMPAGNE MONTEBELLO

El mejor y mas de moda en la Alta Sociedad y en las Cortes

ALFRED DE MONTEBELLO & C^{ie}
MARSEILLE-sur-AY (Francia)
 CASA FUNDADA EN 1834
 Propietarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orleans
 Depósito general en **LA MASCOTA**
PAGES Y CAÑAS
 De venta en todos los establecimientos

La Ciudad de Londres
De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Artículos de lujo joyería y muebles

Gran Bazar de novedades

Constantemente

Recibimos calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

CABALLERIA

-DE-



Especialidad en el cuidado de las bestias.
 Caballos de alquiler
BUENOS Y BARATOS

MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza
VENDE
 LA MASCOTA

PRECIO ₡ 200
 PAGES & CAÑAS

LEÑA DE CAFE SECA

Guardada desde el verano pasado, se vende á **Cinco Colones** la carretada.
 En la Administración de *El Figaro* se recibirán órdenes.

AL SIGLO NUEVO

TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto **rebajar notablemente** los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. **Sedería.** Surtido completo de pañolones lisos C b a dados, rebozos y chales acabados de llegar de la orhiny

Cigarrillos Coquetas á ₡ 21.50 el cien

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camisas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA **Nuestro lema es «Bueno y Barato»** RENOVACION MENSUAL

Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.
 Elaboraré el famoso **PAN NEGRO** ó **ALEMÁN** que hace tiempo no se trabaja en el país.

Aseo y buen servicio.

José Subirós.

Precios módicos.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Sacos para café

Vendo á 100 colones el fardo con 250

ARTURO ESQUIVEL.

San José Noviembre de 1901.

SIN RIVAL

Se vende UNA CASA PROPIA PARA COMERCIO. Se encuentra situada en uno de los puntos de más tráfico y el PRECIO de venta es MUY BAJO. Informará DON NAPOLEÓN SABORIO en «El Ballestero» ó en la Administración de EL FIGARO,

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados.
 Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.